

Testimonios

"Los Inútiles" de Duelo

Hacía tiempo —mucho tiempo— que nos había abandonado. Su figura alta, fuerte, invencible no aparecía por la tercera de nuestro grupo. Lo extrañábamos, de verdad que lo extrañábamos, pues hacia falta él en su afán de disculpar cualquier premisa, cualquier acuerdo. Con razones poderosas bien fundamentadas pone en aprietos al que sostiene la tesis contraria.

Héctor Samaneza —el Dr. Samaneza— sabía de todo y todo lo tenía guardado en su extraordinaria memoria, pronta para sacarlo y lucirlo cuando la ocasión se presentara.

No he conocido otro cerebro mejor dotado, ni una inteligencia más viva y sabia que la de este "hermano Héctor" desaparecido hace un par de semanas después de una larga y cruel enfermedad. Evidentemente que lo fue ganando lentamente, poco a poco, hasta reducir a una pobre sombra humana que pedía reposo, nada más que reposo, causado de luchar por tantos años.

Yo estaba convencido de que Héctor Samaneza no moriría jamás. Le veía tan grande, tan poderosa, tan dura de sí mismo que no me lo explico todavía; que no lo entiendo, no lo reconesco, dentro de esa caja negra donde desde no podrá levantarse jamás.

Llegaba a las veladas que "Los Inútiles" organizábamos, cerrigüeando detalles, como los adivinos, apurando arreglos a la salida que demoraban demasiado. Nuestro primer "Almirante" Augusto D'Halmar lo bautizó una de esas tardes como "el organizador de las cosas ya organizadas". Héctor reía. Ríía con

esa risa abierta, franca que nos contagiaba a todos.

"Tanta vivencia junta! Tanto trágico intenso lleno de sucederes grecos, tristes, gloriosos... Durante una excursión a los cerros de Tolaima y Agua Viva, los chispíes de la Cordillera de la Costa, vivimos ocho días, justo al posta. Oscar Castro, en tertulia permanente, en juegos de palabras, de eufóricos, en discusiones sobre todos los temas que intrigaban al hombre. Medidos en la soledad de la montaña ibannos a Serrate, a Platón mientras cientos de árboles se secaban en aquellas páramos olvidados de Dios.

Héctor guardaba por este último filial, solo griego un respeto religioso. Era para él la palabra suprema. La que no se discute. La verdad con mayúscula. Por ello fue que cada vez se desmayaba cuando el gran sabio Jorge Nicoláz en una de sus clases en Dolores terminó una discusión diciéndole: "Platón es directamente idiota". La luna alumbraba, clara, la plaza del pueblito, frente a la casa de Héctor convirtiéndola horas y horas con el maestro Nicoláz. Le pedíamos veces para nuestros abrazos de ignorancia. Ello defendía: "Pregúntale al Dr. Samaneza, él sabe tanto como yo".

"Yo sé que Platón haya podido de idiota", respondía Héctor, resoplido.

Terminábamos riendo todos. Después el profesor Nicoláz agarraba por el lado de las protuberancias y allí lo sosteníamos con nuestras inteligencias bien despiertas.

¡Quélos recordos que nos llegan ahora que no podemos recordar junto a Héctor lo vivido! Ya no podemos decir:

"¡Te acuerdas, Héctor, te acuerdas cuando en Tolaima nos perdimos un avión!"

Por RAÚL GONZÁLEZ LABBE

alraido por los olores de la carne que se le ocurrió colgar arrimada de un peumo?" Me dijiste: "Tú duermes en media de nosotros. Si viene el puasa por mi lado, con mi humanidad queda satisfecho, se va. Si la hace por el lado de Oscar, puros huesos, se va también, aunque enojado".

Y en otra ocasión, recuerdas que te hicieron sufrir exigiéndote que para unas conferencias que nos pediste para tu aldea, preclibabas una blanca con campo libre para los oyentes, pues desde arriba de ella y sólo desde arriba, dirigiríamos nuestro discurso?

No te acuerdas de nada. Es seguro que olvidaste cuando un fin de noviembre (el día de "Los Inútiles"), Fernando Alegria y yo pedía extranjero de apellido Benito quisieron exhibirse de tu casa —de tu propia casa—, borcharon con el aguarras distiluiano que les ofreciste en vase grande. ¡Tu generosidad tan mal pagada!

Na. No te acuerdas de nada. Ahora caminas por senderos desconocidos, buscando y encontrando la paz que se mostró equivoca para contigo en este mundo.

Es posible —¿Dios nos oiga?— que te encuentres con Oscar Castro por esas lejanías, ¡El alboroto que armaron! Ya los imagino organizando un "Foro de la Cultura" o un recital de versos. Tú podrías recordar "Marinero", de A. D'Halmar, y si el maestro no te escucha, lo padresas repetir entero, porque... ¡ya lo olvidaste! cada vez que querías escuchar a D'Halmar: "Marinero, la velera, la noche nevada entre lo viso del puerto varpar..." lo amenazabas: Si no la recita entero, lo haré yo... "¡No es chantaje!", decía D'Halmar



Augusto D'Halmar

lloviendo enojo porque sabía que tú olvidabas algunos versos y volvías a repeler la estreña anterior como colegial de escuela pública. Consegurás que el "Almirante" se parara y repitiera para ti esos versos sonoros y delirantes. "Y cuando llegue el gran vuelo y de cruz nos sirva en leja..."

Héctor Samaneza marchó a firme y muy adentro de nuestros corazones sus pasos por estos andarribales. Es imposible que esa mala yerba que llamamos "olvido" echo breves entre nosotros. Su muerte no será "la muerte de los muertos" de que habla Oscar Niemeyer. Para evitar ella estamos "Los Inútiles", unidos por elabores de hierro a su recuerdo.

Tuve su desconsuelo, Dr. Samaneza; nosotros vigilamos.

"Los inútiles" de duelo [artículo] Raúl González Labbe.

Libros y documentos

AUTORÍA

González Labbe, Raúl, 1909-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Los inútiles" de duelo [artículo] Raúl González Labbe. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile